



Message du directeur scientifique

Cette dernière année a été le cadre de nombreux changements pour l'IDSEA. En mai 2003, John Challis a démissionné de son poste de directeur scientifique pour devenir vice-président à la recherche et vice-recteur à l'Université de Toronto. En tant que président du comité consultatif de l'Institut, il m'a été demandé de d'occuper le poste de directeur scientifique par intérim, puis j'ai ensuite été nommé au poste permanent de directeur en novembre dernier. Les bureaux de l'institut ont alors été transférés au Centre universitaire de santé McGill à Montréal et l'inauguration officielle est d'ailleurs prévue pour le mois de novembre 2004, à l'Hôpital de Montréal pour enfants. Les femmes enceintes et les enfants ont souvent été exclus des essais cliniques pour de nouveaux médicaments ou pour de nouvelles thérapies, mais cette expérience bouleverse la tradition; l'IDSEA a été le premier institut des IRSC à déménager et à changer de directeur scientifique.

Il est à espérer que l'enfant sera le père de l'homme et que les IRSC vont apprendre de cette expérience! Un grand merci à Jocelyne Arès qui a travaillé dans les bureaux de Toronto et à Denise Moretto qui a démontré un grand professionnalisme et un engagement sans limites avant, et depuis le déménagement de l'Institut à Montréal.

La bonne nouvelle est que l'IDSEA se compose maintenant d'une excellente équipe à la fois à Montréal (Anne-Cécile Desfaits, ancienne directrice adjointe de l'Institut du vieillissement des IRSC, Michelle Champagne et Stella DiPiano) et à Ottawa (Louise Poulin, qui travaillait pour le programme des réseaux de centres d'excellence et Gwendoline Simard). Plusieurs activités de financement sont également prévues pour les prochains mois et les prochaines années. Parmi ces initiatives, se retrouvent le second lancement de l'Appel de demandes (ADD) portant sur la grossesse en santé et la planification pour l'année à venir de deux ADD conjoints; l'un sur l'asthme infantile (avec l'Institut de l'infection et de l'immunité des IRSC) et l'autre sur les questions éthiques, juridiques et sociales soulevées par la recherche pendant la grossesse et l'enfance (avec le bureau de l'éthique des IRSC).

De nouveaux partenariats ont été développés pour notre ADD sur les trajectoires de développement saines, notamment avec trois Instituts des IRSC, mais également avec un organisme non-gouvernemental américain, NAAR (*National Alliance for Autism Research*). Nous avons également collaboré avec l'institut des neurosciences, de la santé mentale et des toxicomanies (INSMT) des IRSC, l'Institut du vieillissement des IRSC et la *Japanese Society for Promotion of Science* pour financer des équipes de recherche canadiennes-japonaises en santé reproductive et infantile. Nous avons aussi établi un partenariat avec l'INSMT des IRSC, NAAR et deux instituts du NIH, (*National Institutes of Health*) le NIMH (*National Institute of Mental Health*) et le NICHD (*National Institute of Child Health and Human Development*) en vue de lancer un ADD sur la génétique de l'autisme. Enfin, l'IDSEA et le NICHD vont offrir l'été prochain une formation d'une semaine en pharmacologie fœtale et maternelle et en épidémiologie de la reproduction et en épidémiologie périnatale.

Avec une nouvelle équipe et une énergie sans limites, l'IDSEA est en mesure de jouer un rôle important dans la recherche en santé reproductive et infantile au Canada et au-delà. Avec vos suggestions et votre participation, nous pouvons faire de grandes choses. Laissez-nous savoir comment nous pouvons vous aider et restez branchés!

Michael S. Kramer

Décisions de financement

Résultats de l'Initiative stratégique: Trajectoires de développement saines des nourrissons, des enfants et des adolescents

En partenariat avec l'Institut de la santé des femmes et des hommes, l'Institut de la nutrition, du métabolisme et du diabète et l'Institut de la santé publique et des populations des IRSC et avec la *National Alliance for Autism Research*, l'IDSEA des IRSC a le plaisir de vous annoncer les résultats de son ADD «Trajectoires de

développement saines des nourrissons, des enfants et des adolescents». L'objectif de cet ADD est d'enquêter sur les relations entre les influences biologiques, psychosociales, environnementales et culturelles et sur la façon dont les interactions influent sur les trajectoires développementales des nourrissons, des enfants et des adolescents. Plus d'information est disponible au lien suivant: <http://www.cihr-irsc.gc.ca/f/24436.html>

Décisions de financement (suite)

Résultats de l'Annonce des priorités du printemps 2004 : subventions de démarrage de l'IDSEA pour les jeunes chercheurs

L'IDSEA des IRSC a financé trois subventions de démarrage pour des jeunes chercheurs par le biais de l'Annonce des priorités. Le montant maximal octroyé par subvention est de 100 000 \$ pour une période pouvant aller jusqu'à un an, non renouvelable. Si les candidats réussissent à obtenir des fonds au concours ouvert de subventions suivant, la subvention prendra fin à la date d'entrée en vigueur de la nouvelle subvention.

Pour la liste complète des chercheurs subventionnés : <http://www.cihr-irsc.gc.ca/e/24091.html>

Nouvelles de l'IDSEA

Renouvellement des membres du Comité consultatif (CCI)

Les IRSC ont terminé le deuxième cycle du processus de renouvellement des membres des CCI. Ils ont sélectionné 51 nouveaux membres pour remplir les postes vacants des conseils consultatifs des instituts. Les nouveaux membres siégeront pour une période de trois ans à partir du 1er septembre 2004. L'IDSEA a le plaisir d'accueillir quatre nouveaux membres au sein de son CCI. Ainsi, William Fraser (Université de Montréal), Victor Han (University of Western Ontario), Lucie Jeannotte (Université Laval), et Brenda Kirtzinger (Intersectoral Programming, Prairie North Health Region) se joindront officiellement à l'IDSEA lors de son prochain CCI à Toronto, les 21 et 22 septembre 2004. Par la même occasion, quatre membres du CCI, présents dès les débuts de l'IDSEA, quitteront le comité : Lynn Krepart, ancienne présidente par intérim du CCI (Fondation canadienne de la santé des femmes), Sylvain Chemtob (Université de Montréal), Harvey Guyda (McGill University) et Bryan Richardson (University of Western Ontario). Nous tenons à leur exprimer ici toute notre gratitude pour le dévouement dont ils ont fait preuve au cours de ces années.

Plus de détails sur le fonctionnement des CCI sont disponibles au lien suivant : <http://www.cihr-irsc.gc.ca/f/18156.html>

Nouvelles des IRSC

Suite à l'atelier des IRSC de mars dernier intitulé: "Besoins, lacunes et opportunités - améliorer l'accès aux services de soins de santé pour les minorités francophones et anglophones", les IRSC sont allés de l'avant afin de répondre aux suggestions qui sont ressorties de l'atelier. Nous sommes heureux de vous annoncer que la variable « *Communautés Minoritaires de Langue Officielle* » à été ajoutée au mandat de huit comités d'examen par les pairs dont celui de la santé des enfants.

Plus d'information sur le mandat des comités de pairs est disponible à : <http://www.cihr-irsc.gc.ca/f/4657.html>

Opportunités de financement avec les IRSC

Les IRSC annoncent la bourse Douglas Kinsella de recherche au doctorat en bioéthique

Tout au long de sa carrière, le Dr. Kinsella s'est consacré à la promotion de l'éthique de la recherche impliquant des humains. Les IRSC sont heureux de pouvoir honorer les réalisations du Dr. Kinsella en bioéthique en créant une bourse de recherche portant son nom. La bourse sera offerte dès l'automne 2004 à un(e) étudiant(e) au doctorat dont les intérêts de recherche portent avant tout sur les enjeux éthiques liés aux services de santé ou à la recherche dans le domaine de la santé. Le Bureau de l'éthique des IRSC et l'Institut de l'appareil locomoteur et de l'arthrite gèreront cette bourse. La date limite du dépôt des demandes est le 15 octobre 2004. La description complète de cette bourse est disponible à l'adresse : <http://www.cihr-irsc.gc.ca/f/4568.html>

Prix de la recherche en santé Michael Smith

Ce prix est décerné annuellement à un chercheur exceptionnel qui fait preuve d'innovation, de créativité, de leadership et de dévouement dans le domaine des sciences de la santé. Le prix comprend une médaille et une subvention de recherche de 100 000 \$ par année sur cinq ans. Le prix est destiné à fournir un coup de pouce important en fait de financement à un chercheur exceptionnel qui continuera au cours des cinq prochaines années à effectuer de la recherche de qualité exceptionnelle. Les candidatures doivent être proposées par des membres du milieu de la recherche en santé du Canada et ce, avant le 1^{er} novembre 2004. Pour une description complète du programme, veuillez visiter le lien suivant : <http://www.cihr-irsc.gc.ca/f/22389.html>

Personnes-ressources à l'IDSEA

Équipe de Montréal :

Michael S. Kramer
Directeur scientifique
michael.kramer@mcgill.ca

Anne-Cécile Desfaits
Directrice adjointe
adesfaits@cihr-irsc.gc.ca

Michelle Champagne
Assistante administrative
(Dès octobre 2004)

Stella DiPiano
Assistante administrative
stella.dipiano@muhc.mcgill.ca

Équipe d'Ottawa :

Louise Poulin
Directrice adjointe, partenariats et relations internationales
lpoulin@cihr-irsc.gc.ca

Gwendoline Simard
Agente de projet
gsimard@cihr-irsc.gc.ca

Institut du développement et de la santé des enfants et des adolescents

L'Hôpital de Montréal pour enfants
Les Tourelles T-118
2300 rue Tupper
Montréal, QC
H3H 1P3

Téléphone : (514) 412-4414
Télécopieur: (514) 421-4253

<http://www.cihr-irsc.gc.ca/f/8688.html>